

# 官報号外 昭和二十四年十一月二十二日

## ○第六回 参議院会議録 第十六号

昭和二十四年十一月二十一日(月曜日)  
午前十時二十六分開議

議事日程 第十五号

昭和二十四年十一月二十一日  
午前十時開議

第一 國務大臣の演説に関する件  
(第十日)

第二 未復員者給與法の一部を改  
正する法律案(内閣提出)

第一 國務大臣の演説に関する件  
(委員長報告)

第二 未復員者給與法の一部を改  
正する法律案(内閣提出)

第三 産業設備團法及び交易管  
理法を廃止する等の法律案(内  
閣提出)

第四 帝国石油株式会社法の一部  
を改正する法律案(内閣提出)

第五 帝国燃料興業株式会社法の  
廃止する法律案(内閣提出)

第六 帝国鉱業開発株式会社法の  
一部を改正する法律案(内閣提  
出)

第七 日本製鉄株式会社法の一部  
を改正する法律案(内閣提出)

第八 郵便物運送委託法案(内閣  
提出)

○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は附  
記を省略いたします。

厚生委員会請願審査報告書第一号  
厚生委員会請願特別報告第一号

一昨十九日議員から左の議案を提出し  
た。よつて議長は即日これを厚生委員  
会に付託した。

青少年飲酒取締法案(姫井伊介君外  
九名発議)

同日衆議院から左の内閣提出案を受領  
した。よつて議長は即日これを委員会  
に付託した。

少年法の一部を改正する法律案

法務委員会に付託  
国立学校設置法の一部を改正する等  
の法律案

輸出品取締法の一部を改正する法律  
案

通商産業委員会に付託  
住宅團法を廃止する等の法律案

文部委員会に付託  
建設委員会に付託

同日議長において、左の常任委員の辞  
任を許可した。

運輸委員 川上 嘉市君

労働委員 早川 慎一君

同日議長において、常任委員の補欠を  
左の通り指名した。

運輸委員 早川 慎一君

労働委員 川上 嘉市君

同日議長から左の報告書を提出し  
た。

厚生委員会請願審査報告書第一号

厚生委員会請願特別報告第一号

厚生委員会陳情審査報告書第一号  
厚生委員会陳情特別報告第一号

○議長(佐藤國武君) これより本日の  
会議を開きます。

日程第一、國務大臣の演説に関する  
件。一昨日に引き続き順次質疑を許しま  
す。小川久義君。

〔小川久義君登壇、拍手〕

○小川久義君 私は大蔵大臣の財政演  
説に対する、新政クラブを代表してお

尋ねいたします。

減税を実現し得るような税制の改革  
を行ふこと、二十四年度予算実施後  
に生じた経済不安を打開するための補  
正予算を実現することは、本臨時国会

に課せられた課題であつて、それは政  
府が早くから公約して来たところであ  
り、臨時国会に対する国民の期待も又

ここにあつたと言えるのであります。

首相は施政演説に対する質疑に答え、  
しばく繰返して、やがて補正予算を

出すからそれを見て貰いたいと、恰か  
も立派な玉手箱を用意しているかのよ  
うに述べていたのであります。ところ

がそれを聞いて見ると、中に入つて  
おつたのは、不確実な予約券や購入券  
の類が多くて、現在の経済不安打開に  
役立つ現物は案外少ないのであります。

大蔵大臣は財政演説において、久しき

に亘るインフレも庶民終戦を見、我が  
國經濟が漸く安定の軌道に乗ることが  
できたのは誠に慶賀に堪えないと申し  
ておりますが、現在の經濟情勢は果し  
て慶賀すべき状態に向いつあるかど  
うか。大蔵大臣の言うインフレの終戦  
が健全なるインフレ終戦と認め得るか  
どうかについては、いろいろの問題が  
あると思うのであります。ドッジ・ラ  
インに沿う經濟安定工作は財政金融政  
策の急激な轉換を意味するものであつ  
たのであるが、政府は過渡期に處する  
ために必要な暫定措置の用意がなかつ  
たため、金融恐慌の状態が起り、企業  
の行詰りと失業の増大が見られるので  
あります。この事態は更に發展して、  
窮屈の中の過剰とも言べき一種の生  
産過剩恐慌を誘发する虞れがある。大  
蔵大臣の演説は金融政策に触れてはい  
るが、現在の事態に処する具体的な内  
容を持つてゐるかどうか不明瞭であり  
ます。一方、均衡予算の基礎となつて  
いる米価、給與ベース等についても、  
それが農民や公務員の犠牲の上に立つ  
てゐる感が深いのであります。かかる  
犠牲が長く続き得るものであるかどうか  
は疑問であります。減税について  
も、後に述べることなく、額面通り受取  
ることができないのであります。この  
よう考へると、均衡予算も經濟安  
定も、直ちに慶賀すべき状態にあると  
は即断できないのであります。この  
力によって國民經濟の再生産を拡大  
し、実質賃金向上による生活安定を待  
つて、初めて真的安定が考えられるの  
であります。それはまだ今後に残され  
た課題であると申さねばなりません。

最近における政府の最大の公約が減  
税にあることは、すべての人が認めて  
いるところであります。この國民期待  
の的であつた減税が實質的に果して実  
現するかどうかは、極めて重大な問題  
と言わねばならない。今後の減税を考  
えるに当つて、現内閣が調成した昭  
和二十四年度予算において、國稅總收  
入が專利益金を合せて二十三年度に比  
べ三千二百三十三億円の増加であつ  
て、それは今回の補正予算により更に  
三百十三億円を加え、実に一千四百四  
十六億円の増加となつてゐる事實を考  
えねばならない。それに比べて本年度  
二百億円、來年度九百億円の減税を実  
現するとして、果して減税の期待に応  
え得るかどうか、甚だ疑問であります。  
政府の言う減税とは、單に二十四  
年度に対しての減税なのか、それとも  
二十三年度以前から見られた重稅の輕  
減を意味するのか伺いたいのであります。  
若し單に二十四年度に対して減税  
になるに過ぎないとすれば、それは恰  
かも右手で十のものを奪つて置いて、  
左手で四つのもを返すだけの話であ  
つて、多年の懸案を解決したかのよう  
に思ふ。若し單に二十四年度に對して減税  
を考えるとすれば、甚だしい錯覚と申され  
ばなりません。これでは現内閣は減税  
実現をしたといふに當らないのであり  
ます。

更に表面的な減税は、それから生ず  
る経費削減の影響を考えると、國民  
經濟の負担に転嫁されて、すつかり相  
殺されてしまう虞れがあるのであります。

す。これに對して政府はどのように考  
えているか承わりたいのです。  
例えば価格調整費の削減は、企業の合  
理化に吸収されない以上、国民の負担  
となることは明らかであります。政府  
は補正予算並びに来年度予算で予定さ  
れている価格調整費の削減により、安  
定帶物資等に起る物価騰貴率をどの程  
度に予想しているか承わりたい。これ  
が若し企業合理化に吸収されないとす  
れば、価格騰貴率の計算はどういう數  
字になるか併せてお伺いたします。  
又生産者米価が完全に再生産を保証す  
る価格ではなく、公務員給與ベースが生  
計費の高騰に比例しない以上、それは  
当然出すべきものを出さない意味で、  
農民や公務員に対して負担過重を来た  
し、減税と相殺されることになる。消  
費者米価の引上げ、運賃引上げも同様  
である。これらに対して政府は如何よ  
うに考えているか、承わりたいのであ  
ります。

大蔵大臣は長期金融の確立を述べて  
いるのでありますから、その具体的な構  
想について不明瞭なのであります。  
例えば農林中央金庫等に債券発行を認  
めるというが、現に農林中金は資本金  
四億円の十倍の債券発行が認められて  
いる。その上更に認めるというのは如何  
なる積極的な意味を持つて いるか。農  
林金融は特殊なものであつて、債券発  
行を認められても、一般金融市場に資本  
金を求めるることは事実上殆んど不可能  
であります。それは現在の農林中金が、  
余裕を残しているのを見ても明らかで  
债券発行限度四十億円のうち二十億円  
の債券が発行され、その金額が復金に  
依存しており、二十億円の発行限度の

ある。かかる状況で大臣が新たに債券発行を言明されることは、政府資金及び預金部資金等の運用により新たな措置を講ずる用意があると考えられるが、何らの意味を見出だすことができないものであります。この点に関し、大臣が債券発行を言明された趣旨を伺融についても併せて具体的構想をお尋ねいたします。

次に補正予算に関して数点お伺いいたします。第一に、災害復旧費が緊急費を持つた費用であることは多言を要しないと思うのであります。かかる性質から考えれば、来年度大いに計上しようというのでは遅いのであって、補正予算で努力すべきものである。この点から言えば今回の費用は少な過ぎると思ふが、補正予算に計上した災害復旧費が如何なる事業計画に基くものであるか、明らかにされたいのであります。第二に、六・三制の新制中学建築費は、二十四年度予算において全面的に削られていたことを考へば僅少である。明年度の予算においては如何に予定されつゝあるか示されたい。又今明年度で新制中学の最少限度の建築の何ペーセントが完成する見込か。明らかに示されたいのであります。第三に、食糧管理特別会計は、昨年度百三十億円の赤字を生じたと聞くのであるが、それは補正予算に計上している運転資金百七十億円に近い額である。この百三十億円の赤字発生の事情並びにその処置に対し、所管大臣の説明を承りたいのであります。

易條件の改善によつて公正な競争力の培養を考えているといふが、現在までの輸入貿易の実情では、食糧輸入が支出の大宗をなくしておられます。従つて国際收支の均衡上、国内農業生産力を向上のため、一段の予算的並びに金融的努力をなすべき理由があると想うのであります。然るに従来予算に現われた農業生産力培養の費用は極めて僅少であります。農業金融に対する政府の措置は、大企業に比べて比較にならない程度冷淡であることは明らかなる事実であります。これは産業構想の一上で、商工偏重の結果を来たし、国際收支均衡を悪化させるものと言わねばなりません。この際、思い切つて国内農業培養のため保護政策をとることが、国際收支を改善するゆえんであると思うが、政府の所見を承わりたい。食糧輸入補給金については、二十四年度予算で四百六億円計上されているが、来年度の見込額はどの程度になつておるか。輸入補給金は極力削減して、その費用を国内農業培養に振向くべきだと考えるが、政府の方針を承わりたいのであります。

私の質疑はこれを以て終ります。(拍手)

慌にまで行くのではないかという議論のように私は感ずるのであります。併し私の見るところでは、財政演説に申し上げております通りに、何としてもインフレーションを早急に終焼せしめてあります。而してインフレーションが大体收まりかけたということにつきましては、内外共に異論のないところだと思ひます。ただインフレーションを収めたために、それがデフレーションの傾向を持つか、或いは安定恐慌に行つておるのではないかということ、議論の分れ目だと思います。私は過去長い間のインフレーションを終焼せしめて、そうして自力経済を立てる場合に、この程度の状態はどこでも当然起ることである、この程度を深めない、即ち安定恐慌に至つてならないのは勿論のこと、デフレにも導かない、即ちデインフレの線に沿つて財政経済の立て直しをやろうとしておるのが今の状態であるのであります。従いまして、当初第五回国会で作りましたときの予算の作り方よりは、余程安定が見えて参りましたので、超均衡予算につきましても程度を緩めておる次第であります。従つてこの際、この安定の軌道に乗りかけたのをもつと進めて、本当の意味の自力に持つて行くためには、政府も国民も一休を成して相当の努力が必要である。私はもう努力しなくても安定しておるといふのはあります。相当努力する必要がある、こう言つておるのであります。どうぞこの程度で御了承願いたいと思います。

和二十四年度において減税をしたかどうか、片一方では二百十五億の自然増収は、あります。二百十三億の自然増収は、ありません。二百億円の減税とは羊頭狗肉だといふ考え方のようになりますが、決してそうではありません。二百十三億の自然増収は、もうすでに殆んど相当部分が政府に入ってきたお考えのよて来ておるのであります。二百億の減税は来年の一月からスタートいたします。まさしくこれは減税であるのであります。来年度におきましては、財政演説で言つておりますように、四千四百四十六億、四千四百四、五十億程度の租税收入にいたしまして、そうして今年度、即ち今年度の減税前の五千百四十六億円よりは、七百億円の減税になるのであります。而も又この自然増収の二百十三億を加えますと、九百億円の減税とも言ひ得るのであります。小川さんは昭和二十三年では三千百六十億円、それが昭和二十五年度は四千四百六十億円になり、昭和二十三年よりは昭和二十五年度は増税だとおっしゃいますが、これは課税の対象が縮んで来ておるのでありますから、当然廃止されるのであります。決して増税ではありません。昭和二十三年度よりは減税になるのであります。例えて申しますと、今年度は煙草につきまして六百五十億本程度の煙草を作つて約一千二百億円の専売益金を見ているのであります。あなたの論法を以てすれば、煙草は減税しないということになります。ですが、来年の四月からは、ピース、

光、憩、おの／＼十四才下げる予定であります。これは六百五十億本の煙草を八百億本近く作つて、そうして十四才下げる行くのであります。收入が同じであつても、六十円のベースを五十五円で売れば、それだけ負担を軽くしたと言い得ると私は思うのであります。次に価格調整費の削減につきましては安本長官からお警え願うことにいたしまして、長期金融の問題について申上げましよう。従来復興金融金庫を置きまして、そうして我が国の生産設備の増強にどんどん金を出して行つておりました。併しこれが敗戦後のインフレの一つの要因をなしているのであります。従いまして去年一月で復金からの融資は一応止めて、正常な金融に頼つて行こう、こういう考え方の下に復金の事業を相当程度縮小いたしました。私は今後復金は来年の一月を期しても清算に入りたいという考え方を持つているのでござります。然らば我が国の長期金融をどうするかという問題であります。何と申しましても日本の将来の長期金融につきましては、私はどうしても自己資本に第一次的に頼るべきだと思います。銀行からの借入金に頼るというやり方は改めて、先ず第一に自己資金で設備資金をやって行く、この方針をとりました関係上、今年の四月から九月までの六ヶ月間に引きましては、株式の拡大が四百二十七億円に上つております。これは戦争前間で四百二十七億円の増資をやつてしまつたのであります。この六ヶ月間に四百二十七億円の増資をやつして

長期金融の本体であると思ひます。自己資金の増加、その足らざるところをいわゆる金融機関からの融資でやつて行こう、而して我が国の金融機関は、既存の市中銀行は私は飽くまで商業金融機関として持つて行つて、長期金融機関には、財政演説で申上げておりますように日本興業銀行を中心として行き、そして中小商工、農林につきましては、農林中金或いは商工中金をその補助役としてやつて行きたいと思つておるのであります。お話をようになりますが、農林中金は四億の出資で債券の発行を認めておりました。私は今まででも農林中金は八億に増資いたしましたが、これを五億にして、これ又二十倍の債券発行をしてそつとして中小商工金融の方に乗り出さうといたしであります。長期金融の中核である日本興業銀行は、先般御賛成を得まして、十億円で二十倍、即ち二百億円の興業債券の発行を見ておるのであります。興業債券の発行の状況は、最近の金融情勢からいつて非常にようじござります。一月に三十億円の消化を見たこともあるのであります。なぜそういうことを言ふかと申しますと、今、銀行は貸出し方にいたならば相当売れて行くと思うのであります。なぜそういうことを言ふかと申しますと、私はこの農林中金、商工中金の債券の発行は、今後の金融情勢を見ましまつたものがいい、どちらかと言えば証券を

持ちたいということを念願しておるの  
あります。而も今年度に償還する復  
金債は六百二十四億円になるのであり  
ます。これは来年の三月までに償還し  
て下さいます。こういたしますると、  
有価証券を持ちたいという市中銀行  
は、拳つて興業債務なり、農林中央金  
庫或いは商工中金の債務に行くと思  
います。私はこういうことを図つて長期  
金融の万全を期したい考え方を持つてお  
るのであります。

次に国民の負担の問題がございまし  
たが、先般ここで申上げましたように、  
少くとも一月から三月までの間、即ち  
今御審議を願つておりますが、所得税  
の臨時措置に関する減税方法、或いは  
取引高税、物品税等の減税によりまし  
て、米の値が上つても、運賃が上りま  
しても、又先般來価格差補給金を外し  
ました関係上、いろいろな特殊の物  
価が上つて参つていますが、特殊の品  
物の値段が上つて来ております。例え  
ば電気が上らんとしております。又コ  
ムとかいろいろなもののが上つておりま  
すが、そういう値上がりを十分吸收し得  
られるのであります。来年の一月から  
三月までは……。そろして四月からの  
問題は、所得税等が減税になりますする  
が、地方で住民税とか、或いは不動産  
課税、地租家屋に対しまする課税が、  
地方税の方で、きつくなつて参ります  
るから、或る程度負担が重くなるので  
おるのであります。決して少々の物価  
が上りましても、実質賃金が下つて來  
るというふうな施策は我が党内閣はと

うぞ御了承願います。(拍手、笑出)と  
うぞ答でござります。(拍手、笑出)と  
尙、改正予算につきまして申上げま  
す。(しつかりやれと呼ぶ者あり)災  
害復旧費は少額に過ぎる、少額だと、  
こういうお話をござりまするが、六・  
三制の十五億円を入れまして百六・億六  
千万円、これで来年の三月までは、余  
るとは申しませんが、これで我慢し得  
ると思うのであります。即ちギテイ台  
風以前の、今回の急に起りましたこの  
台風の応急手当といたしましては、先  
般の国会で御審議願いました五百億の  
うちの公共事業費から繰上げて使用い  
たして参つております。この金額より  
も今回の災害復旧費の方が相当多いの  
でありますから、予定よりも余程復旧  
できるのであります。そうして来年度  
におきましては、今年度の五百億円の  
当初に比べまして、千億円を見込んで  
おりまするから、今後相当災害復旧等  
が行われまして、国内的に有効需要を  
喚起し、失業対策のことにもなるので  
あります。

尙、六・三制の問題は、本年度十五  
億円を補正予算で見ております。来年  
度は大体四十五億円を計画いたしてお  
ります。合計六十億円ならば大体賄い  
が付くではないか。又この程度で賄い  
を付けて貰わないと、六・三制の仕事  
を十分にやつて行つたならば三百億や  
四百億いや足りないから、そこで我が  
国の財政経済事情を見ながら、できる  
だけ国民の負担を多くしないようだ、  
乏しきを堪えて行く考え方で、六十億円  
で我慢し、又これならば大休今の場合  
のように、いろいろ廊下で授業をした  
りなんかすることは止まつて来ると私

は考えております。(ちつとも分つてない、問題が」と呼ぶ者あり)  
次に食糧管理特別会計の赤字はどれだけあるか。百七十億円を織入れたのは赤字補償のために織入れたのではないかという御議論であります。決してそうではありません。百七十億円の輸入食糧になつた。買入れ、売捌きの分量が減えたことによつて、百七十億円を織入されたのであります。赤字補填ではないのであります。よく誤解がありますので、はつきり申上げて置きます。而して食管に赤字がどうかという問題になりますと、これは正確な数字ではありませんが、私の記憶するところでは、昨年「いも」を買込んで腐らしたり、「いろ／＼」な失敗があつたために九十億円近い赤字が出ましたが、その後この赤字は消費者価格に織込む等、いろいろなことで大体埋めております。大した赤字はございません。併し又この百七十億円はそうでございますが、「インチキだ」と呼ぶ者あり価格調整費が、当初三百四十七億円というところが二百三十億円減つたのも、輸入食糧が減えたために減つたのあります。附加えて御説明いたしておきります。

次に農業の復興に対して政府は如何なる措置をとるか。こういう御質問でございます。私は所管ではございませんが、大蔵当局といたしましてお返事申上げて置きます。我々は農業の発達、農産物の増産を期することは人後に落ちないつもりで努力いたしてお

ります。併し農地改良費を我々從来通り國の予算から補助として出したといふ氣持がありますが、なかへこれは今の日本の農業が余程変つて参りまして、個人の持つてゐる土地を改良するのに國の助成でこれを全部見てやることいふことがいいか悪いかということについて議論があるのであります。それは農業、農産物は必要でございましょう。併しそれと同じ程度に必要なものに対してもん／＼金を出すがいいかという問題があるのであります。財政的に見れば、そこで農地の改良に國が全額を補助するか、或いは低率の貸付金にするかといふ問題があるのであります。我々は一応先程申上げましたように、できるだけ從来通り農地改良の費用を一般会計から出ししたいというので努力はいたしておりますが、若しそれができないという場合につきましては、見返資金その他から金を低利に出して、そうして低利の利子は相当分を國で補給する、こういうふうなやり方も考えられるのではないかというので、私は四、五日前から相當研究を始めております。何とか農業復旧の事業につきまして近いうちに手を打ちたいと考えておる次第であります。

金として出て来る金でござります。たゞ、これが相当減つて参ります。それはなぜ減つたかと申しますと、国内の農産物価格が上つたことと、もう一つは、外国の小麦価格が下つたことによりまして相当減つたのであります。ところが先程申しましたごく輸入品が増加いたしましたので、差引七十億円程度食糧の輸入補給金の増加となりました。すでに本年度の予算におきまして価格差補給金を九百億円見ておりましてが、あの九百億円のうちで四百五十億円というのは輸入補給金であるのであります。殊に主食の輸入補給金であります。従いまして私は昭和二十五年度においては九百億円、二十六年度には全額補給金はなくするということを言つておるのであります。この輸入補給金だけは二十六年度、再来年度でも残るかも知りません。どれだけ残るかというと、外国の小麦の値段と国内の主食の値段の決めようであります。その差額であります。その差額以外に入つて来るのは運賃だけであります。再来年のことはまだ申上げられませんが、今の状態では或る程度輸入補給金は残るかども考えております。(拍手)

格調整費を削減するということは自然の行き方であるというふうに考えておる次第であります。そこで価格調整費の削減につきまして、御承知と思いますが、ガス料金であるとか、或いは食料油であるとか、或いは石油、人絹スフ織物、それからガラス及び主食等の公価の値上がりによりまして、平均所得階級の生計費に大体四五%の影響であると考えておる次第でござります。それから閑値の下落は、御承知の通り本年当初以来極めて顯著でありますので、これはシャウブ・ミッショーンの勧告によりましていよいよ減税が行われる、こういうことと、それから補給金削減の家計に及ぼす影響とは、どのようにして吸收し得るかという問題でござりますが、大体企業の合理化であるとか或いはその他品質の向上、それから更に各般の吸收方法等を考え合せまして、物価の騰貴を阻止する手段を考えておる次第でござります。御承知の通り価格調整費を削減いたしましておるのは、今年度におきまして二百三十億でござります。それから来年度におきましては更に軽減せられて参りますのが、これは物価水準及び生計費に余りに大きな影響のないよう、漸次これをやつて参りたいという考え方でござります。二十五年度におきましては更に補給金が削減せられますので、食糧とか輸入原料の増加に伴つて安定施策が実施せられますれば、本年同様、消費者の実効価格水準への影響も極めて少い範囲ではありまするが、影響する」とは承知をいたしておる次第でござります。

が、国内の農業生産力を培養して食糧の自給度を高めることは勿論必要と考へておられます。土地改良、その他他農業生産力の向上に必要な資金は財政の許しますする限り考慮いたしておりますが、戦後の国土の喪失であるとか或いは人口の増加であるとか、そういうことによりまして、或る程度の食糧輸入は止むを得ませんので、来年度の食糧輸入額を補給金としたしましては、国際小麥協定に参加し得ない場合には大体四百六十億円、若し参加できれば四百億程度必要であると存じておる次第でござります。(拍手)

からお答えいたしましたように本体四十五億円を予定しておりますが、本年度の補正予算十五億円と加えて六十億円を予定しておるわけであります。

第二のこれだけの予算でどの程度の整備ができるか。こういうお尋ねであります。文部省といたしましては、現在仮教室とか、一部授業、三部授業というよつた非常に悪い状態にありますものを緊急に整備するということを第一段階の計画いたしております。そうして第二段の計画として、その他不完全な設備に対しまして漸次完成をして行くということにいたしておりますが、今年度の補正予算と来年度の予算によりまして、第一段の緊急に整備を要する部分は大部分実現できるだろうと考えております。(拍手)。

○議長(佐藤尚武君) 岩間正男君。

〔岩間正男君登壇、拍手〕

○岩間正男君 私は日本共産党を代表して、政府の財政経済政策並びに予算について質問いたします。

池田誠相の財政演説によりますと、日本経済は安定し、今後は国際経済との結び付きにおいてます／＼復興発展の途を辿るかのようであります。ところが日本の現実はどうか。事実は正に正反対であります。成る程一握りの大資本家、大企業家は安定しておるかも知れない。だが人民大衆の生活は目下極度の不安にさらされ、不景氣は拡がり、失業者は巷に溢れておる。而もその犠牲は、特に婦人、児童のか弱い肩にのしかかつておるのであります。その原因は言うまでもなく、低米価、低賃金、苛酷極まる重税政策であります。大衆は生活必需品をざるく／＼

買えない。国内市場では品物は充てんなく輸入されておる。その結果、國內で売れない日本商品は安く外国市場に叩き出されねばならなくなつておるのであります。これが今日までの吉田内閣の経済政策の総決算であります。ところが今回提出されました予算を見ますと、この傾向はます／＼ひどくなつて、低賃金、低米価はます／＼これを押し付け、一方あれ程宣伝に憂身をやつした大幅減税は、軽くなるどころか実際は逆に重くなつておる。これでは無論人民大衆は堪え切れない。必ずや政府の政策に反対する。これを予想した政府は、警繫力を増強し、いよいよノーマンの彈圧を強化する。ここに吉田内閣のファッショ的な性格がはつきり出しているのであります。「そうだ」と呼ぶ者あり、「だ」と呼ぶ者あり)民族の独立を失い、本貿易の再現に外ならず、「その通り」進出するやり方は、軍国主義時代の日本でも貧賤金、低米価により外国市場に戦争を呼ぶ結果となるのであります。(「そうだ」と呼ぶ者あり)我々はかかる戦争とファッショヘの道には絶対賛成することができない。

然るに政府はこれら生産と文化の関連を消極的にしか理解することができまい。享樂的、反動的な文化をしか考えていないのであります。その結果は必ずところに現われております。民族文化崩壊、頽廃の事実は、民族の自主性の消失と共に今日大きな問題を投げかけています。私はここでお伺いしたい。田首相は今日如何なる文化政策を以て国政に臨んでおられるか。又池田藏人には、日本財政において占める文化算の地位並びにパーセンテージは如何なるものと考えられるか。又如何によるべきか。先ずその所見が伺いたいのあります。吉田内閣の経済政策がもたらした文化破壊の現象が今日最も集中的に現われているのは、何と言つていい。六・三制であります。政府は新制中等建築予算として十五億、更に来年度十五億を計上して、いる。併しこれは目下窮屈した地方の要請には何に対応えるものではないのであります。本年度十五億は、これを一県あて、すると平均約三千万円にしかならぬ。これでは僅々四十教室の建築費額は僅かに百二十億であり、約一千万に過ぎないのであります。たゞどういふに来年度の四十五億を加え、同じくの地方起債を認めたとしても、その額は僅かに百二十億であり、約一千万程度の教室が新築されるだけである。ところで第五回国会における政室などを含めない最低要求であります。六万五千のうち一万五千、残り六千であるが、これは無論講堂、特別の発表を見ますと、不足教室数六万五万教室をどうするか。而も聞くところによりますと、六・三建築予算是年度で全部これを打ち切ることであります。その結果は言うまでもなく

以下窮乏のどん底にある地方財政並びに大衆の生活を極度に苦しめ、将来に亘つて長くその桎梏となることは紛れもない事実であります。

私は先づ吉田首相に質したい。首相の施政方針演説によりますと、「文教に力をいたし、健全なる思想と円満なる常識を涵養するための設備の充実充備を期したい」とのことであります。かかる間に合せの予算措置で以て設備の充実充備ができると考えていられるのかどうですか。又曾て六・三制は文部省の行過ぎであるということを答えられて、第五回国会で物議をかもしたが、この予算を見ると、現在でもまだ同じような所見を持つておられるようにしか思われないのでありますけれども、どうであるか、その本心を明らかにされたいと思うのであります。

又高瀬文相には、今後五万の不足教室をどうするか。殊に研究室、特別教室を持たない中学校というものは全然意味をなさないと思いますが、その预算をどうするか。更に本年四月以前に苦しい中から自己財源を工面して、すでに建築を進めている分に対しても、今まで補正予算は補助されないと聞いておりますが、その不公平、不合理をどうするか、承わりたいと思うのであります。文部省は六万五千の教室増設計画をいつの間にか放棄して、生徒一人当たり一・三坪の所要数を〇・七坪に下げ、机上の統計操作によつて苦しい現実を巧みにごまかそうとしている。併し生きた児童に變りはない限り、今後の破綻は免れないのであります。このような施設面の不備によつて、且下

下、青少年の不良化等、教育の破壊をカバーする方法は、教員の量と質を向上させるより外ない筈である。然るに政府は本年度より定員定額制を実施し、下級教員の首切りに大わらわあります。高瀬文相は第五回国会において教員の首切りは行わないと言明された。それにも拘わらず、その後大学機関、地方の教育委員会等をして、書々これを行わしめているのであります。而もその方法は実に悪辣陰險、誠に人権を無視したものがあるのであります。すでに八月下旬から文部省の内密な指導により予めリストが作成され、又思想調査を国警の協力によつて書々進めている事実がある。その免職に際しては、例えは京都における例のごとく、依頼免職並びに懲戒免職、二通りの辞令を突き付け、そのいずれを選ぶかを二十四時間の期限付で強要し、これを拒否すれば立ちどころに懲戒処分に付し、退職金、恩給をさえ剥奪しているのであります。かかる首に不合理が白晝公然と行われているところに吉田内閣の首切り政策の実相があるのです。(「ノーノ」と呼ぶ者あり)私は法務省にお聞きしたい。總裁はかかる事実を知つておられるかどうか。又これら法令無視の違反行為を今後如何よう処置されるんとするか。私はかかる事実を日本の民主主義のために惜しむ。又学問と自由のために嘆かざるを得ないのであります。

くは、吉田内閣の文教政策の貧困によつて惹起された教育の破壊を身を以て闘つて来た諸君であるからであります。これらの者を無憚に首切ることによつて吉田内閣の無為無策は敵われるかも知れないが、教育界は再び戦前、戦時中の無氣力な強権官僚の暗黒地帶に戻りつゝあるからであります。その例証は至るところに起つてゐる。吉田首相はかかる思想弾圧を取消す用意があるかどうか伺いたい。

又高瀬文相には、今次補正予算の程度を以てしては尙今後一万数千の教員首切りは必至と思ひますが首を切らないと言つた曾つての文相の聲明と連関して、その責任はどうされるか伺いたいのであります。

更に来年度予算によれば、小学校一年級一・五人、中学校同じく一・八人の教員数を復活されると聞いておりますが、かかる決定はシャウブ勸告による平衡交付金との関連において、今後具体的に如何に處置されるか、その見通しを池田大藏大臣伺いたいのであります。

次に過般の行政整理に関連する大学研究室の壊滅問題、又朝鮮人学校の解散事件に伴う受入態勢の問題、法隆寺の焼失事件に代表される古美術保存問題、並びに私学貸付金問題等、緊急文化問題について、池田蔵相並びに高瀬文相の意見を質したい。

は、研究員十三名のうち、その半数がすでに過般の行政整理で馘首されてしまつておなり、もはやこれ以上の研究が不可能になつてゐる事実があります。又その研究費を見ますと、年額五万円、合せて十三万円である。これでは研究費といつても單なる名目に過ぎないのが実情であります。而もこれは單に湯川研究室だけのことではなく、日下全国至るところの大蔵を襲いつつある運命である。文部大臣はこれに対しても如何なる対策を持つておられるか。承わりたいのであります。

次に、朝鮮人学校の解散に際しまして、高瀬文相は、受入態勢はできていると言明されておる。併しその児童数約三万五千の教資設備費、それから学費約一千一百人の人件費は、何ら予算には計上されていないのである。この食い違いをどうするか。国宝保存費も補正予算には全然ない。来年度分として二億円程度のものが決定の線を彷徨しておる。更に私立学校の貸付金の約百億円の必要に対しまして、僅かに二億七千万円が計上されているに過ぎないので、政府は今度新たに私立学校法を提案し、私学に対するところの文部省の支配権を強化しようとしていることは、我々の見逃すことができない問題であります。

次に、教育される生徒、児童の側、家庭の方から見れば、資金の運配、分配、失業済水などのために、長期欠席児童は最近とみに増加しているのであります。又アルバイト学生は失業群衆のため、その仕事を見つけて日々に、農村恐慌の波は最近農村の子弟の生

育英資金の申込者を続出させているのであります。更に P.T.A の会費の増増、寄附金の流請等は、文部予算の収支不足を大衆に押し付けるものであります。主婦の叫びは悲痛を極めているのである。然るに今次予算では、所得税源泉課税の自然增收を百五十億と見込み、そのうち約五十余億を減税するに過ぎないのである。勤労所得税は減税どころか差引き約百億の増税となつてゐるのであります。政府発表の二十四年度上半期の自然増は主として首切りによる退職金によるものであるから、これを以て下半期を律することは到底できない。今仮に歩みを譲つて、これが民間勤労所得の増加によるものとしたところで、月々一世帯当たり三千円を超える数字を出していふことは、資本家統計でさえこれを認めていふ以上、かかる屯得の増加に課税すべきではない筈であります。大蔵大臣は国会において、ばしば民間に信用されない作為的な字彙を引用して答弁されるが、一はその統計数字自体がこれまで正当であるかは疑問であります。従つて数字を序統計を引用して答弁されるが、一はその統計数字自体がこれまで正当であります。吉田内閣は一体国民の生活水準を国際的に如何なる所に置くか、それがはつきりしないからくらり答弁はやめて、具体的な生活実態を以て答弁されたい。その場合に答えて頂きたいのは、吉田内閣が、あれでは答弁になつていないと申します。C.P.I の変更について、私はその結果有利になるのは誰であるか、資本家か、人民大衆か、改めて労働大臣並びに安本長官に具体的な

答弁を要求するものであります。又通産大臣には、国民の生活水準を規定する産業水準はどう変化するか。その変化によつて起る産業構造の変化は国民生活に何をもたらすか。この点をお答え願いたいのであります。

又厚生、労働両大臣にお尋ねします。失業保険、その他の社会保険を、現在のような偽構的なものでなく、もつと人民大衆を保護するものにする用意があるかどうか。あるとすれば何故その予算を計上されなかつたか。更に社会施設と言えば、政府は職場外のことに限定して考えておりますが、これを大衆の職場の内部に持ち込むところの意図はなしだ。労働基準法についても、これをもつと嚴正忠実に実施すれば失業はなくなる筈であるが、なぜそれを怠つておられるか。お答えを願いたいのであります。

以上、時間の関係上個條書的にお伺いしましたが、これらのこととは、政府がこれを忠実に実行すれば当然に国民の生活を安定し、主婦の地位も向上し、青少年、児童も教わるのであります。然るに政府はまるで反対のことをやつておる。而も大衆の貢上げ闘争はこれを彈圧し、主食の掛壳を要求する主婦を検束し、最近広島では学校に警察官をさえ配属しておるのであります。だが、政府は彈圧一点張りではすでに効果の薄いことをよく知つておる。そこでいわゆるエログロ文化を街に氾濫させ、カストリ出版物をばびらせ、社会教育、家庭教育を滅茶苦茶にし、学校教育も、社会科は野球と赤い羽根丸り、それが嫌なら逃避的な映画を押付けておるのは事実であります。

ます。吉田首相が愛読されておると題く半七捕物帳や(笑)文部省の御印教科書「民主主義」の類は悉に溢れますが、併し實に人民の生活と文化を育てるが、併し實に人民の生活と文化を育める出版は、資金面資材の面でも多くの圧迫と制限を受けておる事実を否相はどう思われるか。その御所見をお聞きたいのであります。

以上のよろな思想譲渡をその集中的な表現とする文化破壊、文化否定の證事実は、人民の經濟が安定していないことによるところの証拠であります。文化なき平和、文化なき民主主義、こんなものは平和でも文化でもないのであります。一部の大資本家、大企業家は、人民大衆を奴隸のように收奪して得た利潤によつてみずからを莊嚴しく又人民の目を欺ます手段として文化化利用しているのであります。併しそのようないわゆる文化こそ腐敗堕落の似非文化と言わなければならぬ。

私はこの夏、国勢調査のために北を道を観察して、石油の配給のない駅の多くを見て、今更ながら農村文化の現状について考えたのであります。日本本の石油企業は、例外なく外國資本入り、莫大な原油が次々と輸入され、日本の精油設備は旧軍事施設まで復活させて動いておるのに、一体その石油はどこに流れ行くのであらうか。これが、無論これは燈火だけの問題ではなくて、漁船も石油がなくて出航ができるない。機帆船も石油がなくて動かなくなつておるのが現状であります。暗に日本、身動きのできない日本これが、吉田内閣の財政政策の象徴的な現わ

用語の専門用語として、その通りノーノーと呼ぶ者あり。以上私の質問を終りますが、最後に一言附わつて置きたいのは、これまで衆参両院の政府側の答弁を見ますと、その多くは通り一遍の冷淡な言い抜けで過ぎないのである。併し国会における我々議員の質問は飽くまでも人民大衆を代表しての質問であるから、その答弁も真に人民への答弁として、もつともつと真剣であつて欲しいと思います。以上を以て私の質問を終ります。(拍手)

〔國務大臣吉田茂君登壇、拍手〕

○國務大臣(吉田茂君)お答えをいたします。政府は、又私の施政演説において申しした通り、民主主義の徹底を図るためにも、又日本の文化を高めて国際水準に高めるためには、どうしても教育を尊重しなければならぬ。教育に重点を置いておることは私の施政方針においても幾々述べた通りであります。然らば今後の予算を以て満足しておるのかというと、決して満足いたしておるものではないのであります。教育費の充実、或いは教育と文化の向上等については、政府は財政の許す限り、財政の余裕の生ずるに従つて、十分教育費その他或いは文化施設には支出いたしたいという決心でおります。併しながら何分現在においては財政状態は正に再建の途上にあるのでありますから、教育についても、或いは文化施設についても、政府が希望する程の支出を許さないのであります。併しながら今申し述べた通り財政の余裕はありますから、教育についても、或いは文化施設についても、政府が希望する程の支出を許さないのであります。併つて十分施設なり支出なりいたす者ええであります。一応お答えいたしま



らまざるため、実質家計費即ち生活水準は、大体において動いていないという状況にあります。昭和二十二年を基準いたしましたと、大体先程申上げましたように五%程度の上昇であります。で、最近やや上昇が停滞気味でありますことは、御承知の通り経済九原則や或いはドッジ・プランに基づまする安定施策が基調となつておりますので、これによると耐乏生活というよくなもの必要論を考え合せて、或る程度止むを得ないところであります。政府といたしましては、今後減税であるとか、配給物資の品質の向上、量の増大、そういうようなことにできるだけ努力をいたしまして、実質賃金の充実向上等に意を用いますと共に、成るべく我々としては忠実にそれらの統計実態等を検討いたしまして、生活水準等を今後とも十分監視して参る覚悟でございます。(拍手)

ります。尚、日本の産業の構成、構造といふことについては、これは要するに日本の貿易圈内におけるところのものと比較においておのずから産業の構成も決つて行くものだ、かように考えております。(拍手)

〔政府委員矢野西雄君登壇、拍手〕

○政府委員(矢野西雄君) お答えいたしました。厚生行政の理想から申しますと、補正予算、通常予算に組んでおられます各予算は満足すべき状態でありますけれども、児童局、社会局各管轄の予算を御質問頂きますと、相当程度予算を計上しておる次第であります。更に社会保険制度全般については、すでに先の国会において御承認を得ておりまする社会保障制度審議会におきまして民主的に御決定になりました。その線に沿つて、厚生行政に関係するものは十分その意思を予算面その他に具現したいという熱意を持つておる次第でございます。以上お答えいたします。(拍手)

「岩間正男君再質問したいのであります」と述べる。

○議長(佐藤尚武君) 岩間君に質問を許可いたします。但し時間が限られておりますので、簡単にお願ひいたします。

○岩間正男君 簡単に今の答弁に対しまして、非常に不明瞭な点について二点だけを擧げて質問い合わせます。

先づ第一に、池田蔵相の答弁の中には、低賃金、低米価でなくて、適正賃金、適正米価ということを言われたが、何を基準としてそういうことを言つたのか。それを承りたい。

第一点は、私は数員の首切りについて、具体的な京都の実例を擧げて質問をしたのであります。これに対して法務総裁はどう思われるか、文相はどう思われるかということを質問したのであります。然るにこれに対する答弁は甚だなつていません。そういうことはない、合法的にやつておるということだけを言つておられるのであって、私は実際その被害を受けた人に直接会つて事実を聞いておるのであります。なにというような一方的な答弁では断じて承服することはできないのであります。従つてその事実を殖田法務総裁は知つておられるかどうか、この点を私は聞いておるのでありますから、この点をはつきり答弁願いたいのであります。それで、これに対する今後若し事実があるとするならば、それをどのような方法でなさるか。この点も併せて質問いたします。

私が病氣のため答弁を留保いたしてお  
りました問題の中では、すでに他の御質  
疑中答弁済の分を除きまして、この機  
会にお答えいたしたいと思います。  
この金融問題につきましては大体  
答弁済の事項が多いのですが、  
波多野君より、コスト切下げ、品質の  
改善のための生産設備の更新策如何、  
こういう御質問があつたと承わつてお  
ります。我が国の自立経済を確立いた  
しますためには、やはり相当の輸出を  
図らなければならぬことは異論のない  
ところであります。而して輸出の振興  
にはどうしても安い良い品物を作るよ  
り外にございません。而して我が国の  
生産設備の状況は非常に、何と申しま  
すか、陳腐化・非常に壊れたり非能  
率があるのであります。どうしてもこの  
生産設備を早く立派にしなければいか  
ん。このためには金融的・いろいろ  
な措置があると思います。又  
見返資金をどんどん使って行かなければ  
ならぬと思いますが、設備をよくす  
るだけではまだ足りません。どうして  
も技術の振興を図らなければならぬ。  
外資導入ということが前から唱えられ  
ておりますが、お金も必要であります  
が、優良なる技術を入れなければいけ  
ない。アメリカその他の優秀な技術者  
を入れるために、いろいろな施策を  
講じなければならぬと思うのであります  
が、そのうち最も重要なことは、  
特殊の技術者に対する租税の軽減の  
措置であると思うのであります。吟特  
殊の外国から参ります技術者を入れよ  
うといたしましても、今の日本の所得  
税法では殆んど来る人がないのであり  
ます。今はこの点につきまことにきまつ

次の御質問は、金融機関の公共性、金融機関は公共性を没却してはいらないかという御質問のようであります。申には数多い銀行の職員のうちで、公共性を忘れて不正なことをやつておる者もあると聞いておるのであります。申全体といたしましては、只今の金融機関は、私が第五国会の当初におきまする財政演説で公共性を強調いたしたのであります。申ると私は考えております。尙、この上とも金融機関の公共性に鑑みまして、銀行の合理化を図り、又金利の低下を期し、而して又融資その他につきましての不正をなからしむるために、銀行検査を十分やつて、監督の十全を期したいと思つております。

次に、税の問題につきまして松井君から、早場米獎勵金を免稅してはどうかということになりますが、早場米につきまして免稅することは考えておりません。これに対して課稅することは稅には、これに対する課稅のありますと理論から言つて当然であるのであります。併し早場米につきまして、生産費について、いろ／＼な費用が嵩むことは考えられますので、必要経費の算定につきましては、従来もそうであります。が、今後も十分考慮して行きたいと思います。

寒冷地單作地帯につきまして課稅上特例を設けてはどうか。寒冷地あるいは單作地帯につきましても、前と同様にやはり経費の面で考慮するより外にはないと思うのであります。従来も除雪、即ち雪を除く費用等、いろ／＼な点につきまして、他の土地よりも單作地帯につきましては所得計算上特例を設けているのであります。

次に、帆足君の御質問に、会社の研究費を免稅してはどうか。会社の研究費は免稅いたしております。ただ資本設備を研究費として支出したような場合、資本増設に研究費として支出した場合には行いません。その建設費は一定年度の償却によつて損金を認めるようないと思うのであります。

文化功勞者に対する課稅上の特例、文化功勞者に対する課稅上の特例、についてどうするかという問題でありまするが、これは、やはりその性質をよく検討いたしまして、今度の所得稅法の改正につきまして、この功勞金等

には免稅するかあるいは特殊の方法をいたすべく検討をしておるのであります。

臣の演説に対する質疑は終了したものと認めます。

次に、木下君の寒冷地手当及び石炭手当の支給はどうなつておるか。これは補正予算が通過いたしましたが、今年度出することにいたしておるのであります。

天田君の御質問の在外公館の借入金の処理、即ちこれは終戦當時におきましたが、在外公館の借入金につきまして政府が補償すべきではないかという議論が先年からやかましいのであります。我がいたしましては、只今審査会を設けまして、借入金の処理につきまして検討を加えております。もう暫らくお待ちを願いたいと思います。

次に、又天田君より農業に対する國家資本の投下につきましてのお話でありまするが、農業の必要性は先程申上げた通りであります。金融面におきましても、又財政資金をどうするかといふ問題につきまして、只今申上げた通りであります。政府はできるだけ助成方策を講じようとしております。

最後に、たゞこの民營の問題について御質問でござりまするが、只今大蔵省に臨時專利制度調査会を設けまして、民營の可否、或いは民營にすると未復員者給與法（昭和二十二年法律第八十二号）の一部を次のよう

に改正する。

第四條第一項に次の但書を加え

る。

但し、満十八歳未満の子のうち一

人については、六百円とする。

附 則

この法律は、公布の日から施行

用する。

〔櫻内辰郎君掌持、拍手〕

○櫻内辰郎君（櫻内辰郎君掌持、拍手）

この法律ととなりました

法律案、日程第五、帝國燃料興業株式会社

法を廃止する法律案、日程第四、帝國

石油株式会社法の一部を改正する法律案、日程第七、日本製鐵株式会社

法の一部を改正する法律案（いずれも内閣提出）以上五案を括して議題と

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長（佐藤尚武君） 御異議ないと認めます。

先づ委員長の報告を求めま

す。通商産業委員長小畠哲夫君。

びに結果を御報告いたします。

先づ本案の提案理由及び内容について申上げます。未復員者の扶養手当は、現在配偶者は月額六百円、その他扶養親族は一人に付き月額四百円であります。が、最近の物価事情並びに國家公務員の給與との関連を勘案し、年内引上げようとするものであります。さて、本案は十一月十八日、慎重に審議し、討論、採決の結果、全会一致を以て原案通り可決すべきものと決定いたしました次第であります。右御報告いたしました。（拍手）

○議長（佐藤尚武君） 別に御発言もなければ、これより本案の採決をいたします。本案全部を問題に供します。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔総員起立〕

決せられました。

○議長（佐藤尚武君） 総員起立と認めます。よつて本案は全会一致を以て可決せられました。

第一條 産業設備營団法（昭和十六年法律第九十二号）は、昭和二十七年十二月三十一日又は閉鎖機関令（昭和二十一年勅令第七十四号）第十九條の四の規定により特種清算人が産業設備營団につき特種清算を停止する等の法律案

を廃止する等の法律

附録に掲載

〔審査報告書は都合により最終号

産業設備營団法及び交易營団法を廃止する等の法律案

附録に掲載

〔審査報告書は都合により最終号

産業設備營団法及び交易營団法を

廃止する等の法律案

</

## 附則

1 この法律は、公布の日から施行する。

2 交易官団解散令（昭和二十一年勅令第三百三十号）は、廃止する。

〔審査報告書は都合により最終号附録に掲載〕

帝国石油株式会社法の一部を改正する法律案

右 帝国石油株式会社法の一部を改正する法律案

## 帝国燃料興業株式会社法を廃止する法律案

帝国燃料興業株式会社法を廃止する法律案

帝国燃料興業株式会社法（昭和十一年法律第五十二号）は、廃止する。

〔審査報告書は都合により最終号附録に掲載〕

帝国石油株式会社法の一部を改正する法律案

右 帝国石油株式会社法の一部を改正する法律案

## 日本製鉄株式会社法の一部を改正する法律案

日本製鉄株式会社法の一部を改正する法律案

日本製鉄株式会社法（明治二十九年法律第二十七号）の一部を次のよう改正する。

〔審査報告書は都合により最終号附録に掲載〕

日本製鉄株式会社法の一部を改正する法律案

右 帝国鉄業開発株式会社法の一部を改正する法律案

## 次に帝国石油株式会社法の一部を改正する法律案

次に帝国石油株式会社法の一部を改正する法律案、帝国鉄業開発株式会社法の一部を改正する法律案、日本製鉄株式会社法の一部を改正する法律案等

三改正案は、その趣旨において全く同じであります。即ち帝国石油株式会社は、石油資源開発の促進と振興を目的として昭和十六年設立せられ、帝国鉄業開発株式会社は、重要鉱物増産と鉱業及び製錬業の整備を図るために昭和十四年に、日本製鉄株式会社は、鐵鋼増産と昭和初期の不況から當該産業を保護育成するために、昭和八年、官營八幡製鐵所を中心として設立せられた特殊会社で、これら三社には政府が半額又はそれ以上の出資をして監督と助成を與えておるいわゆる国策会社であります。然るにこれら三社には戦争及びその後の客觀情勢の推移により、換言すればそれへ再建築を終り、増資又は第二会社の設立或いは集中排除の適用などによりまして、いすれ三会社は廃止せられるのであります。

尚、株価その他放出時期等についても、一般的の株式市場を圧迫せぬよう十分考慮すると同時に、財政收入に有利な株価を維持すべく慎重な態度で対処するとの政府の答弁がありました。又

は、一般の株式市場に対する指標として、株価を維持するかとの質問に対し、政

府は依然指導監督を持続するとの答弁がありました。

その他各法案について熱心なる質疑

応答があり、慎重なる審議の結果、討論を省略して各法案につき採決をいたしましたところ、産業設備官団法及び交易官団法を廃止する等の法律案は、両官団が戰時中定され、閉鎖機関監理委員会が特殊清算人として清算中であらながら、両官法は形式的に存続しているので、第一に両官団法の失効時期を予め明確に定め、第二に両官団は特殊清算事務を行ながら、在外資産の喪失、戰時補償の打切により、特経会社となり、本年四月二十六日にはすでに第二会社が発足しておらず、同社が解散しておる現状にあります。

法律を形式的に廃止することを規定したものであります。

次に質疑応答について申上げます。

詳細は速記録に譲るいたしまして、主なるものについて一、二申上げます

と、一委員より、各特殊会社の政府所

に對し、持株整理委員会より証券処理調整協議会を通して一般市場に放出するようになるが、一時これら大量の放

出株を引受けた奥れるシングルートの

ようなものを作ること一法である。

尙、株価その他放出時期等について申上げます。

〔小柳行夫君登壇、拍手〕

○小柳行夫君 只今議題となりました産業設備官団法及び交易官団法を廃止する等の法律案外四件の法律案に関する通商産業委員会の審査の経過並びに結果について御報告申上げます。

先づ各法案の趣旨について申上げます。

産業設備官団法及び交易官団法を廃止する等の法律案は、両官団が戰時中

に設立せられた特殊法人で、すでにそ

の実質的活動を停止し、閉鎖機関に指

定され、閉鎖機関監理委員会が特殊清

算人として清算中であらながら、両官

法に基いて当該官団を新設してはなら

ない等の規定を設けて、両官団法の廃止に至るまでの法律關係を明確にした

ものであります。

この法律は、公布の日から施行する。

国会に提出する。

昭和二十四年十月二十五日

〔審査報告書は都合により最終号附録に掲載〕

帝国鉄業開発株式会社法を廃止する法律案

右 帝国鉄業開発株式会社法の一部を改正する法律案







ため必要な設備をし、且つ、その取扱に支障のないようにこれを維持しなければならない。

(その他の運送の要求)

第十四條 第九條第一項及び第二項、第十二條第一項並びに前條第一項に掲げる場合の外、運送業者

は、郵政大臣の要求があるときは、その要求する運送の種類、区間若しくは回数、運送機関の発着時刻又は郵便物授受の方法によ

り、郵便物を運送しなければならない。

2 前項の要求は、当該運送業者の運送の施設、路線若しくは回数、

運送機関の発着時刻その他の運送の方法を変更するものであつてはなら

らず、且つその運送に使用する当該車両又は船舶の容積又は床面積が第九條第三項、第十二條第一項又は前條第一項に定める限度をこえるものであつてはならない。

第十五條 運送業者がこの節に規定するところに従い、郵政大臣の要

求に基き、郵便物を運送し、又は施設若しくは役務を提供したときは、郵政大臣は、当該運送業者に

対し、相当の補償金を支拂わなければならぬ。

2 前項の補償金の額は、郵政大臣

が運輸大臣に協議して定める。この場合において、郵便物の運送に

供した場合の補償金の額については、当該施設を賃借するとすれば通

い。但し、当該郵便物を委付する

常支拂うべき賃借料を基準として、その他の場合の補償金の額については通常生ずべき損失の額を下らない額においてこれを定めなければならない。

(運送等の業務取扱の基準)

第十六條 郵便物の運送等を行ふ者は、郵便物の運送等を安全、正確且つ迅速に自ら行わなければなら

ない。

(郵便車・船等の使用制限)

第十七條 何人も、もつばら郵便物の運送等に現に使用している車両、船舶若しくは馬匹又は車室若しくは船室内に、郵便物、現に郵便物運送の用に供する物、郵便取扱員及び郵政大臣の発行する職務を行うための証明書を所持する者以外の者又は物のせてはならぬ。但し、当該運送業者がその職員をして職務を行わせるためのせる場合は、この限りでない。

(郵便物の非常取扱)

第十八條 郵便物の運送等を行う者は、災害等のため運送等の途中においてその運送等を停止したとき

は、次項の場合を除き、すみやかにこれを継続する手段を講じなければならぬ。

2 郵便物の運送等を行う者は、災害等のため運送等の途中においてその運送等を停止した場合に

その運送等を停止したときは、直ちにその旨を郵政省に通知しなければならない。

## 第四章 罰則

(郵便物を運送しない等の罪)

第一條 第九條第一項、第十二

條第一項、第十三條第一項又は第

十四條第一項の規定に違反してこ

とさらに郵便物の運送をしない者

は、一年以下の懲役又は十万円以

下の罰金に処する。

ことが困難である場合その他正當な事由がある場合において、これを保護し、よりの郵便局に通されたとおりにあつては、この限りでない。

(郵便車の臨時連結をしない等の罪)

第二十二条 第九條第二項若しくは第七條又は第十八條第一項若しくは第二項の規定に違反した者は、五万円以下の罰金に処する。

(優先陸揚をしない等の罪)

第一十三条 第十九條又は第二十條の規定に違反した者は、科料に処する。

## 【山田佐一君登壇、拍手】

(兩罰規定)

第二十四条 法人の代表者又は法人若しくは人の代理人、使用人その他の従業者が、その法人又は人の業務に關し、前三條の違反行為をしたときは、行為者を罰する外、

その法人又は人に対しても各本條の罰金刑又は科料刑を科する。

1 この法律は、公布の日から起算して三十日を経過した日から施行する。

2 鉄道船舶郵便法(明治三十三年法律第五十六号)は、廃止する。

3 郵便法(昭和二十一年法律第六十五号)の一部を次のよう改正する。

第十條を次のよう改める。  
正する。

4 運輸省設置法の一部を次のよう改正する。

第五条第一項、第六條第一項の規定による郵便物の運送料金の基準の設定

は、昭和二十四年法律第

三の二 郵便物運送委託法(昭

和二十四年法律第

号)第

この法律施行の際郵便物の運送

等を行つている者と郵政大臣との間に現に存する郵便物の運送等に関する契約は、この法律施行のときにおいて、この法律の規定に基づき郵便物の運送等を行つている者と郵政大臣との間に締結された契約とみなす。但し、その契約は、この法律施行の日から六箇月を経て存続することができない。

いのであります。従いまして鉄道、船舶のみならず、自動車等のあらゆる運送機関の利用についても規定すると共に、運送委託の場合、委託の方法及び内容につきましても、早急に規定する必要がありますので、本案の提出となつたのであります。

今その主要な点につきまして申上げれば次の通りであります。

先づ第一に、運送の委託を契約によることとしたとしてありますて、而も契約は競争によることを原則としたとしております。併しながら競争に応じる者がないなどの理由によりまして、競争契約によることができなかつた場合、或いは鉄道又は軌道を使用する必要がある場合等におきまして、当該区間にその数が二つ以上ないときは、随意契約によることができるよう規定いたしております。而して一般運送事業者が郵便物を運送する場合における運送料金は、一般には郵便物の運送原価に公正妥当な利潤を加えた金額を基準とし、又その資本金を政府が出資する運送事業者及び地方公共団体については、郵便物の運送原価のみを基準とすることといたしてあります。尙この基準の設定に当たりましては、公正を期すため、運輸大臣が予め郵政大臣に協議して、運輸審議会に諮り決定することとしたとしてあります。

第二に、今申し上げましたように、郵政大臣が契約によろうとしたとしていることといたしてあります。尙この基準の設定に運送事業を営む者が契約に応じなければ運送事業を営むことは認められません。そこで、運輸大臣が予め郵政大臣に協議して、運輸審議会に諮り決定することとしたとしてあります。

たしてあります。

第三といたしましては、郵便物の安  
全、正確且つ迅速な運送を確保するため、郵便物の運送を行う者に対しても、  
例えば郵便物の運送途中において事故の発生した場合、郵便物の保護その他  
必要な措置をとらなければならぬ等、郵便物の取扱上守るべき義務を規定して  
あります。

以上が本法案の内容であります  
が、委員会における質疑の主なるもの  
を申上げますと、本法案は、従来の  
鉄道船舶郵便法に代り、自動車運送業者その他の運送を行ふ者をも対象とし  
て詳細な規定を設けておるが、郵政省の  
自動車運送業者に対する運送委託の方  
針、殊に日本郵便通運株式会社に対する  
態度如何との質問に対しましては、  
郵政省は、この法律の実施により、自  
動車運送業者と広く一般競争による契  
約によることとなり、従つて特定の自  
動車運送業者と特別の関係を結ぶことを  
予定しないのを根本の建前とするもの  
であり、従つて創業以来、人事との  
他について監督していた日本郵便通運  
会社に対しては、終戦後特別の監督關係  
を廃しておるが、この法律の下にお  
いては、一般の運送業者と全く同一の  
取扱をなすこととなり、又共済組合  
において同社株式の一部を保有してお  
るのは、單に確実且つ有利なる利権方  
面から申上げました。(「簡単」と呼ぶ者あ  
り)以上の外、逐條に亘り慎重審議い

たしましたが、詳細は速記録によつて御了承を願いたいと存じます。かくて質疑を終り、討論に入つたのでありまするが、綠風会の渡邊甚吉委員より原案に若干の修正を加える発議がありました。以下その修正案の内容を申上げますと、その第一点は、本法律案第五條において、運送料金の基準そのものは、運輸大臣が予め郵政大臣に協議して、運輸審議会に諮り、その決定を尊重してこれを定めることになつておるのであります。運送料金の基準の変更について、運輸審議会から勧告を受けたときは、運輸大臣から單に郵政大臣に通知するを以て足りることになつておりますのを、やはり運送料金の決定の場合と同様、郵政大臣に協議してこれを変更することに修正しようというのであります。修正案の第二点は、第十五條において、運送業者が郵政大臣の要求に基いて郵便物を運送し又は施設若しくは役務を提供了したときに支拂う補償金額は、郵政大臣が運輸大臣に協議して定めることになつておるが、その補償金の額に不服のある者に対する訴を以て増額を請求することができる途を開くために、第二項及び第三項として新たに所要の規定を加えようとするものであります。又修正案の第三点は附則第二項の次に罰則の適用に関する経過規定の一項を挿入しようとするものであります。

○本日の会議に付した事件

す。よつて本案は、委員会修正通り可決せられました。本日の議事日程はこれにて終了いたしました。次会は明日午前十時より開会いたします。議事日程は決定次第公報を以て御通知申上げます。

- 本日の會議に付した事件

  - 一、日程第一 国務大臣の演説に關する件(第十日)
  - 一、日程第二 未復員者給與法の一部を改正する法律案
  - 一、日程第三 营業設備賃團法及び交易員賃團法を廃止する等の法律案
  - 一、日程第四 帝国石油株式会社法の一部を改正する法律案
  - 一、日程第五 帝国燃料興業株式会社法を廃止する法律案
  - 一、日程第六 帝国鉱業開発株式会社法の一部を改正する法律案
  - 一、日程第七 日本製鐵株式会社法の一部を改正する法律案
  - 一、日程第八 鉄便物運送委託法案

出席者は左の通り。

議長 佐藤 尚武君  
副議長 松嶋 喜作君

以上を以て御報告を終ります。（拍手）

議  
論

江熊	赤澤	岩本	濱田	赤木	赤木
柏木	與仁君	月洲君	寅藏君	正雄君	井上なつみ君
河井	小杉	哲翁君	加賀	操君	井上なつみ君
鈴木	小林米三郎君	庫治君	鐵田	逸郎君	宇都宮 登君
高田	伊達源一郎君	彌八君	木下	辰雄君	小高山常吉君
田村	田村文吉君	直人君	竹下	豊次君	西郷吉之助君
波多野	波多野林一君	寛君	野田	俊作君	高橋龍太郎君
藤野	藤野繁雄君	三島通陽君	藤井	丙午君	田中耕太郎君
矢野	矢野酉雄君	山本勇造君	藤井	丙午君	西郷吉之助君
阿竹齋	阿竹齋次郎君	岡元義人君	松村眞一郎君	竹下	豊次君
飯田	飯田精太郎君	九鬼綱十郎君	村上義一君	高橋龍太郎君	西郷吉之助君
奥	奥むめお君	植竹春彦君	岡本保平君	大庭	寅藏君
島村	島村軍次君	宿谷榮一君	岡本愛祐君	大庭	寅藏君
川村	川村玉露吉之丞君	徳川宗敬君	小野楠見	大庭	寅藏君
徳川	徳川賴貞君	徳川宗敬君	中山義人君	大庭	寅藏君
穗積	穗積慎六郎君	川村松助君	下條康慶君	大庭	寅藏君
大野	大野木秀次郎君	玉露吉之丞君	新谷寅三郎君	大庭	寅藏君
岡	中川以良君	徳川宗敬君	寺尾天香君	大庭	寅藏君
城	伊能君	徳川宗敬君	寺尾博君	大庭	寅藏君
堀	寺尾横尾	徳川宗敬君	小林英三君	大庭	寅藏君
淺岡	信夫君	徳川宗敬君	西田光洋君	大庭	寅藏君

西川甚五郎君	大島定吉君
黒田英雄君	平沼彌太郎君
石坂豊二君	板谷順助君
今泉政喜君	松野喜内君
黒川武雄君	石川準吉君
紅露みつ君	深川タマエ君
木内キヤウ君	藤井新一君
深水六郎君	平岡市三君
北村一男君	藤森眞治君
佐々木龍藏君	仲子隆君
淺井一郎君	西山龟七君
小串清二君	廣瀬與兵衛君
大隅懸二君	境野清雄君
木内櫻内	星竹中
谷口彌三郎君	安達辰郎君
藤枝昭信君	大隈信幸君
平野善治郎君	平野善治郎君
村尾重雄君	良助君
池田七郎兵衛君	昭信君
岩崎正三郎君	信幸君
山田光次君	竹中七郎君
岡田羽生	谷口彌三郎君
松下松次郎君	安達辰郎君
河野正夫君	藤枝昭信君
板野勝次君	大隈信幸君
内村清次君	平野善治郎君
赤松正男君	村尾重雄君
木村祐八郎君	池田七郎兵衛君
姫井伊介君	岩崎正三郎君
太田敏兄君	山田光次君
大野幸一君	岡田羽生

千田正君	青山正一君	藤田芳雄君
丹羽五郎君	佐々木良作君	中村正雄君
原虎一君	波多野鼎君	梅津錦一君
門田定義君	小川久義君	三好始君
鈴木憲一君	米倉龍也君	治朗君
鈴木憲一君	波多野鼎君	木下源吾君
鈴木憲一君	門田定義君	駒井藤平君
鈴木憲一君	小川久義君	岩男仁蔵君
鈴木憲一君	鈴木憲一君	岡村文四郎君
鈴木憲一君	吉田茂君	
鈴木憲一君	森幸太郎君	
鈴木憲一君	池田勇人君	
鈴木憲一君	稻垣平太郎君	
鈴木憲一君	高瀬莊太郎君	
鈴木憲一君	小澤佐重喜君	
鈴木憲一君	益谷秀次君	
鈴木憲一君	森幸太郎君	
鈴木憲一君	吉田甲子七君	
鈴木憲一君	青木翠蘿君	
鈴木憲一君	正文君	
鈴木憲一君	矢野酉雄君	
鈴木憲一君	石原周夫君	
鈴木憲一君	厚生政務次官	
鈴木憲一君	(主計局次長)	
鈴木憲一君	農林大臣	
鈴木憲一君	建設大臣	
鈴木憲一君	國務大臣	
鈴木憲一君	郵政大臣	
鈴木憲一君	電氣通信大臣	
鈴木憲一君	勞働大臣	
鈴木憲一君	通商產業大臣	
鈴木憲一君	大蔵大臣	
鈴木憲一君	文部大臣	
鈴木憲一君	農林大臣	
鈴木憲一君	外務大臣	
鈴木憲一君	內閣總理大臣	
鈴木憲一君	國務大臣	